Тема: Полные и краткие прилагательные.                                                              Цель урока:
· дать понятия полных и кратких прилагательных;
· содействовать развитию уметь различать полные и краткие прилагательные;
· освоить важность кратких прилагательных в предложениях;
· выучить правила написания кратких прилагательных.
Тип урока: Образовательно-воспитательный.                                                               Ход урока:
1. Организационный момент.
· Проверка домашнего задания:  упр. 555 (словосочетание существительное + прилагательное, определить их разряд). Осенних дней – относительные, в охотничьих доспехах – притяжательное,  малоинтересные люди – качественное, собачий язык – притяжательное, волчий яр – притяжательное, вчерашний гость – относительное, тревожная тишина – качественное. Относительные – которые обозначают признак не прямо, а через его отношение к другому предмету, явлению или действию, т.е. опосредованно. Например: городской транспорт – транспорт в городе.  Притяжательные прилагательные обозначают принадлежность какого либо предмета определенному лицу или животному и отвечают на вопрос чей?, чья?, чье?, чьи?.  Качественные прилагательные обозначают признаки, свойства и качества предметов. Например: холодный, мягкий, жидкий.    Давайте вспомним, что мы еще знаем об имени прилагательном? Устный опрос: Имя прилагательное – это… часть речи, которая обозначает… признак предмета, отвечает на вопросы… Какой?, Какая? Какое?, Чей?, в предложении является…определением или сказуемым.
· Имя прилагательное изменяется по родам, числам и падежам.
2. Объяснение новой темы: Остановимся на качественных прилагательных. Они отличаются от других разрядов еще тем, что они бывают двух форм: полные и краткие.  (Добрый – добр, мудрый – мудр, красивый – красив, смелый – смел, белый – бел). Относительные и притяжательные прилагательные имеют только полную форму: утренний, стеклянный, лисий, мамин.  
Полные прилагательные отвечают на вопросы: «какой?», «какая?», «какое?», «какие?».                                                                                           Краткие прилагательные отвечают на вопросы: «каков?», «какова?», «каково?», «каковы?».                                                                                     Полные прилагательные могут изменяться по родам (в единственном числе), числам и падежам. Пример: веселый человек, веселая девочка, веселые ребята, веселому молочнику. 
Краткие прилагательные не склоняются,  не изменяются по падежам, но изменяются по родам (в единственном числе) и числам (Пример: прекрасен (м.р.) – прекрасна(ж.р.) – прекрасно (ср. р.) – прекрасны(мн.ч.) 
   Основа кратких прилагательных  мужского рода полностью соответствует основе полного прилагательного. Пример: прекрасный - прекрасен;                                                                                                                                  К основе кратких прилагательных женского рода единственного числа присоединяется окончание -а (-я). Пример: прекрасна.                                                 А к  основе кратких прилагательных среднего рода единственного числа присоединяется окончание -о (-е). Пример: прекрасно.                                       К основе кратких прилагательных множественного числа присоединяется окончание -ы (-и). Пример: прекрасны.      
Упр. 560.  В кратких формах прилагательного в мужском и среднем роде имеет такое же ударение, как полная форма прилагательного (на основе), а в женском роде ударение перемещается на окончание.                                                                                                     Физкультминутка.                                                                                                          В предложении полные прилагательные бывают определениями и сказуемыми: В синем небе звезды блещут. Краткие прилагательные в предложении обычно бывают сказуемыми: Его походка была небрежна и ленива.  Поручик красив, умен и весел. Заяц труслив и робок.
В современном русском языке в разговорной речи  краткая форма прилагательного редко используется, и предпочтение отдаётся полной форме. Однако существует в случае согласования с местоимением «Вы» в составе форм вежливости применение кратких прилагательных обязательно. Пример: Будьте добры. Будьте любезны. Как вы внимательны.
13 слайд. А теперь поиграем. Я называю вам полные прилагательные, образуйте их в краткие формы: близкий, узкий, колючий; красивый, могучий, величавый, белый, свежий, холодноватый, горячий, богатый, умный.  Обратите внимание на краткие прилагательные муж. рода  с основой на шипящие буквы. Необходимо запомнить - краткие прилагательные мужского рода с основой, оканчивающейся  на шипящие, пишутся  без «ь»  на конце: горяч, тощ, свеж, хорош.                                                                                                                            Шипящие буквы: ж,ш,щ,ч.
Очень важно понимать смысловое значение имен прилагательных полной и краткой форм в предложении, так как в своем значении они могут различаться.  Полные имена прилагательные обычно обозначают постоянный признак предмета (лица), а краткие – временный признак, недлительное состояние.
К примеру: Он глухой от рождения (не слышит от рождения); он глух к просьбам (равнодушный, черствый человек). Наш ребенок весьма живой (активный ребенок); наш сосед еще жив (еще живет). Этот метод очень хороший (подходящий, действующий); этот молодой человек хорош собой (красивый, хорошо сложенный).                                                                                  Пример: Его мать больная (постоянно болеет), Иван Васильевич болен (заболел и не вышел на работу) Ее движения спокойные (она движется спокойно и плавно), его лицо  спокойно  и уверенно (во время разговора).
Упражнение. Употребите полную или краткую форму прилагательного, в зависимости от того, какой признак оно выражает: временный или постоянный.
1) Брат у меня ... . Сегодня он особенно ... . (строгий).
2) Отец ..., он на пенсии. Николай ..., он сегодня не пойдёт на работу. (больной).
3) Будь ..., на улице гололёд. Всегда и во всём ..., он в этот раз действовал смело и решительно (осторожный).
[bookmark: _GoBack]Вопросы на закрепление новой темы:                                                                1. Какие бывают формы имени прилагательного? Полные и краткие.                                                             2. Различаются ли полные и краткие формы прилагательных по значению?                  3. В роли какого члена предложения может выступать полное прилагательное, и каким членом предложения может выступать краткое прилагательное?  Полное прилагательное в определении, краткое прилагательное сказуемого.                                                                                                             Что узнали:                                                                                                                                  - признаки полных и кратких прилагательных                                                                      - правило правописания кратких прилагательных с основой на шипящую      Чему научились:                                                                                                                                 - определять морфологические и синтаксические признаки полных и кратких прилагательных                                                                                                                      - писать краткие прилагательные с основой на шипящую. 
 Домашнее задание. 
